

—En Russie, j'ai opéré ces miracles avec la betterave ; des contrées entières, sauvages et désertes, ont été transformées à l'aide d'un simple légume sucré. Ici, j'emploierai le tabac comme agent de civilisation ; autre part, je trouverai quelque chose de mieux encore ; avec de l'argent et de l'intelligence, tout est possible. Améliorer les populations par l'agriculture, voilà ma tâche, et je l'accomplirai, hron !...

Le baron était consterné à l'idée des bouleversements entrevus ; le voisinage, le département, la province entière, allaient en subir le contre-coup. Et l'existence paisible de la vieille noblesse bretonne ne serait-elle point aussi susceptible d'en être troublée ?

—Cet homme est un véritable suppôt de Satan, pensait-il. Certes, il n'a point conscience de sa perversité ! Il traîne à sa suite tous les maux enfantés par le luxe et les idées modernes. Il faut, de toute nécessité, que j'assume la tâche laborieuse de le faire revenir de ses idées subversives. Ne nous livrons donc pas à la légitime impatience que ses façons incorrectes et ses agissements incohérents font naître à chaque instant dans notre for intérieur.

Pénétré de cette pensée de devoir, le baron s'arma, vis-à-vis de l'irascible agriculteur, d'une longanimité, d'une correction d'attitude absolues, pour éviter de lui rompre en visière.

On rentra dans Maison-Belle pour prendre congé de M^{me} Valrède, puis les visiteurs remontèrent dans l'antique carrosse, déjà tout rempli des fleurs offertes à ces dames. A ce moment, le chef jardinier apparut, chargé d'une nouvelle gerbe que Serge présenta au baron, pour le prier de l'offrir spécialement à M^{lle} Pascale de Trémazan.

—Nous espérons qu'une autre fois elle voudra bien favoriser Maison-Belle de sa présence. Veuillez bien le lui dire de la part de ma mère et de la nôtre, monsieur.

Enchanté de cette attention délicate à l'adresse de sa chère Pascale, le baron voulait cependant refuser.

—Ces dames ont déjà moissonné toutes vos fleurs. En vérité, c'est abuser...

—Eh non ! s'écria M. Valrède père avec bonhomie. Ne vous en gênez donc pas ! Ça repousse, les fleurs ! Et, si elle est un peu fière, votre demoiselle, elle verra que nous sommes de bonnes gens.

On se quitta donc avec force compliments.

—Eh bien, comment trouves-tu les voisines, Xénie ? cria M. Valrède à sa femme, de sa grosse voix bruyante, en se laissant tomber près d'elle dans un vaste fauteuil anglais.

Et comme d'habitude, sans attendre sa réponse, il continua :

—Quelle bonne tête il a fait, ton baron, en visitant la ferme, hein ? Jamais il n'avait vu tant de belles bêtes de toute espèce et si bien tenues ; les vaches charolaises surtout ont obtenu sa haute approbation.